
LE MONTRÉAL MÉDICAL

Vol. 8

25 Novembre 1908

N° 9

La Typho-Bacillose

PAR H. LE PROFESSEUR L. LANDOUZY

J'étudie, dans la présente note, un type de tuberculose aiguë que j'ai décrit il y a de longues années déjà.

Ce type, pour avoir, d'après la description que j'en donnais, été rencontré et reconnu dans la clientèle civile et militaire, en France et à l'étranger, ne me paraît pas avoir été suffisamment retenu par les nosographes.

Je considère la typho-bacillose comme un des types les plus nets et les plus tranchés sous lesquels, anatomiquement et cliniquement, peut se présenter aigüment la septicémie bacillaire de Koch.

A l'époque où je décrivais la typho-bacillose, il était classique, parmi les expressions anatomo-cliniques, à évolution aiguë ou subaiguë de la tuberculose, de distinguer et de décrire deux types :

1° Dans le premier type, prenant la forme de broncho-pneumonie caséuse, la tuberculose met quelques semaines ou quelques mois à réaliser, au moyen d'identiques lésions anatomiques d'infiltration et de ramollissement, d'ulcération et de fonte caséuse, le même tableau qu'elle réalise en plusieurs années, sous les traits classique de la phtisie vulgaire : c'est la phtisie galopante.

D'autres fois, prenant la forme de pneumonie caséuse, et menant plus tôt à la mort, la tuberculose, toute caséifiante qu'elle est, n'a pas le temps s'aboutir aux processus ulcéreux et cavitaires.

Tels sont les deux aspects de la phtisie aiguë caséuse.